

# かつば通信

2002年12月7日

Vol. 46

もずが枯れ木で  
囀ってる  
号

発行 北川かつばの会 〒189-0022 東村山市野口町3-11-8

三島方 TEL-FAX 042-391-2365

E-mail [kapa@abeam.ocn.ne.jp](mailto:kapa@abeam.ocn.ne.jp)

URL <http://www6.ocn.ne.jp/kapa>

## ‘03 北山公園整備工事予算の計上を期待!!

12・14 (土) かつばX ‘マスパーティーで遊みましょう



早いものでもう12月、例年にない早い冬の訪れで11月のスキー場開きがニュースになりましたが、皆さんいかがお過ごしですか。

今年も結構多忙な一年を過ごしたかつば達ですが、となりの川ウォークで見た落合川の清流がとくに強く印象に残りました。水量の豊かさは勿論ですが、市民と行政のパートナーシップで清流復活が実現したと聞いて北川清流復活を願うかつばは大きな勇気をもらいました。

さて、かつば通信で適時お知らせしている「多摩湖堰堤工事」問題で大きな情勢の変化がありました。来年度予算で北山公園親水整備が期待されている北川にとって工事による水の減少が予想され、大変心配です。詳しくは本誌をお読みください。

かつばの活動の本年最後を飾るX ‘マスパーティーへの参加をお待ちしています。

# となりの川ウォーク 黒目川の上流に喜ぶ！

## 第4回 1月12日(日) 空堀川を歩きます



11月3日、快晴の空の下、第4回となりの川ウォークが開催されました。11名の参加で黒目川上流を歩きました。最上流部のさいかちくぼや天神社周辺では保存樹林や湧水も多く、水質・水量ともにすばらしいものがありました。

しかし、都大橋より下流は、コンクリート護岸沿いに近代的な遊歩道が整備され、また、川沿いの柵も今一つで、しかも汚水の流入や鯉の姿も目立ちはじめ、ウォークするには残念な環境でした。北川同様、川周辺の開発圧力から水環境を守っていくためには、相当の覚悟と努力が必要だと感じさせてくれたウォークでした(と MARU で反省会を開きました)。 (清水)

予告

## 第5回 空堀川を歩きます。

源流部の野山北公園から久米川駅周辺までの約10キロを歩きます。

- ☆ 日時／1月12日(日)  
雨天順延
- ☆ 集合／東村山駅立川行バス停  
10:00(横田バス停10:40頃)
- ☆ 参加費／100円
- ☆ 持ち物／弁当・雨具
- ☆ 解散／久米川駅 16:00頃
- ☆ 申し込み／TEL042-395-4430  
(MARU)



# 12/14(土)恒例のかつばX' マスパーティー



ことしもやります。かつば恒例のクリスマスパーティー。

久しぶりの羊の丸焼き、「ニューサハラ」によるアフリカ音楽、刺身あり、薯煮あり、焚き火を囲んで飲んで踊って、一年のウサを晴らしませんか。

初対面の人と話せる楽しみ、かつばパーティだけで会える楽しみ、飲むだけの楽しみ・・・楽しみ方いろいろあります。

初めての人・子ども・老若男女是非お待ちしております。

## ご案内

- ◎日時 12月14日(土)  
13:00~16:00(予定?)
- ◎場所 東村山かつば亭  
東村山市野口町3-11-8
- ◎演し物 アフリカ音楽他
- ◎メニュー 羊の丸焼き・刺身・かつば風芋煮他色々
- ◎問合せ・申し込み  
042-395-4430 (MARU)
- ◎お手伝いをお願い

当日のお手伝い出来る方はかつば亭に9時にお集まりください。



## 報告

## 楽しく秋のクリーンアップ 10月27日実施

夏も終わり、秋の装いのなかク  
リーンアップが行なわれました。  
今年も北山公園管理事務所、精  
心幼稚園2箇所に参加し  
ていただきました。晴天に恵まれ、  
水もさほど冷たくなく絶好のコン

ディションでした。普段岸から見  
る景色とはまた違う角度で木々、  
鳥の観察も含めて北川を楽しんで  
頂けたのではないのでしょうか。皆  
さんの参加で年々ゴミの量も少な  
くなっています。(吉田)

いよいよ冬の到来です。紅葉を楽しませてくれた八国山や北山公園の木々も葉を落とし始めています。北川では前川との合流点付近から上流に向かって、川沿いにハナミズキの並木が続き、真っ赤な紅葉を見せてくれました。

ところで、このハナミズキは北アメリカ原産の樹木であることをご存じでしょうか。かつて、日本がアメリカのワシントンにサクラの木を贈ったことは有名ですが、その時お返しにもらったのがハナミズキだったのです。春先の白（紅）い花、秋の紅葉と赤い実が美しく目立ち、最近では街路樹、公園や庭先まで最もよく見られる樹木と言ってもいいでしょう。

しかし待って下さい。日本は世界でも有数の森林であり、



ハナミズキにまけないすばらしい樹木がいっぱいあります。そのようなすばらしい樹木が、なぜかあまり利用されていないような気がします。身近な所にもっと日本の樹木を利用することは、私達が日本の自然のすばらしさを再認識することになり、同時に日本の生き物達にとっても暮らしやすく喜ばしいことなんです。

(ビー永島)



カンムリカイツブリ

(多摩湖は有数の飛来地)

## みどりの楽校「野鳥観察会」1月19日(日)

堰堤工事前の狭山公園で、冬越ししている野鳥を観察します。林にはツグミ・シメといった北国からやってきた冬鳥が、多摩湖では多くのカモ達とともに、優雅なカンムリカイ

ツブリが見られるでしょう。工事前にどんな自然があったのか、みんなの目でしっかり確認しましょう。集合時間等の詳細は1月の市報をご覧ください。(ビー永島)

## 多摩湖堤体強化工事の環境影響は甚大！

堤防下の林は

失われる！？



以前の通信で、多摩湖堤体強化工事は、多摩湖の水面側にも狭山公園側にも及ばなくなったことを報告しました。しかし、工事着工直前になって行われた東京都水道局の説明会において、今までの説明とは大きく異なる2つの問題が明らかにされました。

というのは、①湖水位を15mも下げて工事が行われる、②堤防直下の公園の樹木のほとんどが伐採又は移植される（桜の木は約200本が伐採される）というのです。これは、今までの説明とは食い違う大きな問題です。湖水位を15mも低下させると、周辺の湧水が減少、枯渇する恐れが多分にあります。北川の水源も大変心配です。狭山湖の工事では、湖水位低下の影響でゲンジボタルが生息していた沢が枯れてしまいました。北川の流量減少による生物への影響もありえます。また、北川の水で維

持されている北山公園の湿地や、田んぼにも影響が及ぶ可能性もあります。さらに、多摩湖の水面の面積は約4割と極端に少なくなり、水鳥や周辺の湿生植物に大きな影響が懸念されます。堤防直下の狭山公園の広場は、その大半が6年間も閉めきられ、樹木がほとんどない空間に一変してしまうのです。もちろん、公園に生息・生育する生き物への影響も必至です。さらに驚くことは、このような大きな環境影響が懸念されるにもかかわらず、その環境影響の予測・評価がまだ行われていないという事実です。このような新たな問題に対し、11の自然保護団体から構成する「多摩湖ネットワーク」（かつばの会も参加）では、都水道局長宛に公開質問状を提出し、工事内容の見直しと今後の対応について回答を求めています。

（宮本記）

広  
告

Music & Liquor

LIVE BAR

# Juke Joint

東村山駅西口 徒歩約3分

Close 日曜日

Tel 042(394)4548

ライブスケジュール

1/18(土)

小出 斉 & 石川 二三夫

... Charge ¥2,000-

1/25(土)

TAD 三浦 Blues Show

... Charge ¥2,000-

2/ 8(土)

小野 アキラ Blues Band

... Charge ¥1,500-

2/15(土)

Lou & the Barfry Band

& TAD 三浦

... Charge ¥2,000-

2/22(土)

フロミズワンダーズ

... Charge ¥1,000-

水辺便り 10月~11月

北川水辺倶楽部  
5年目に入りました



<10月>

毎月1回の川掃除が今月で5年目に入った。もうそんなに経ったのかというのが実感だ。二人からスタートしたメンバーも五人にえた。しかし、残念なことにゴミも年々増えている。この4年間で収集した不燃ゴミは40袋で46袋。特にビール、チューハイ、コーヒー等の空き缶は、この2年間の分析調査で初年239本、次年306本と激増している。今後の1年間で果たしてこの数字は減少するのだろうか。

<11月>

土手の草が水際まできれいに刈り取られてしまった。そればかりでなく、水面に伸びた小枝も切られた。この小枝が水中の小魚を狙うカワセミにとってどんなに大事か、また水際の草が小魚の生息環境としてどんなに重要か、市の担当者は考えてみただろうか。見た目の景観だけに囚われ、生きものたちへの配慮を欠いたこんな作業のやり方は今回限りにしてほしい。(松村)

## 会員だよりコーナー

\*宝石に魅せられて\*



今年4月に東村山に引越して来て以来、季節毎にその表情を変える八国山周辺の自然に夫婦共々魅了されています。私は、8月から北川水辺倶楽部に参加させて頂いており、月一回の川掃除がライフスタイルになりました。私にとって、この川掃除の最大の喜びは、川の宝石と言われるあのカワセミを見ることです。現在、北川がこれほど自然豊かな川であるのは、多くの方々の努力の賜物です。これからは私も微弱ながらお手伝いをさせていただき、来年我家に生まれてくる子供にも、宝石が飛び交う清流を見せたいと切に願います。

(長井遵正)

編集編集部では会員の皆さんのお便りをお待ちしています。近況・ご意見何でも結構です。メール、会費払込み票の通信欄などをご利用ください。

広告  
珈琲・カレー&ビール

# MARU

12~1月のMARUだより

- MARU Xマスパーティー  
讃美歌からクラシック、ボサノバ、ピートルズを生ギターで聴きながら早めの行く年来る年はいかが？

日時:12月24日(火)

18時半~22時

長谷川郁夫ギターライブ、バイキング方式で飲み放題食べ放題。

参加費:3500円

\*

- 2003年春一番コンサート

高田漣とその仲間たち

ブルース&フォーク

日時:2003年1月24日(土)

18時半開場、19時開演

あの伝説のフォークシンガー高田渡の息子、漣が奏でるアコースティックギターの妙は必見!

チャージ:1800円(ドリンク別)

\*

年末年始のMARUのお休み  
12月30日(月)~1月3日(金)



MARU 東村山駅西口徒歩1分  
Tel-Fax 042-395-4430

## インフォメーション

### ● かつぱX'マスパーティー

日時 12月14日(土)

詳細は本誌案内

### ● みどりの楽校

「野鳥観察会」

日時 1月19日(日)

詳細は市報をご覧ください。

問合せ みどりと公園課

TEL042-393-5111

### ● トロイベント

「雑魚入り樹林地の下草刈り」

日時 12月14日(土)

9時30分～

場所 トロの森1号地周辺の林

集合場所 堀口天満天神神社

問合せ トロのふるさと財団

事務局

TEL042-947-6047

### 【北川かつぱの会 定例会】

次回定例会は1月13日(月)

かつぱ亭 14時～16時

### ● 編集後記

前夜の忘年会の二日酔いで頭が朦朧とした状態での作業となりました。どんな仕上がりになるやら。

北川かつぱの会の活動は(財)河川環境管理財団の河川整備基金助成事業として平成12年6月～平成16年5月までの継続助成金をうけています。

## かつぱの会会員募集

狭山丘陵の東麓、トトロの故郷北山公園一帯の緑の保全とその前を流れる北川の清流復活という夢をもって作られた会です。自然と野外の遊びが大好きで、趣旨に賛同、活動に参加できる方(参加、入退会自由)を広く募集しております。現在会員数は218名です。

●会費 年間3000円。「かつぱ通信」(隔月間)と可愛らしいかつぱ会員証をお送りします。

●問い合わせ・申込み先 〒189-0022 東村山市野口町 3-11-8 三島方 北川かつぱの会 Tel/Fax042-391-2365

### ●会費振込先

上記へ現金書留または

[郵便振替 00120-6-104476]

[あさひ銀行東村山支店(普)3605694]

加入者名 北川かつぱの会

### ●新入会員紹介(敬称略)

並川恭子(立川市)

### ●カンパ頂きました。深謝(敬称略)

舟木圭子・石原都子

●かつぱ通信は市内の公民館と図書館。東村山駅周辺の「ジェンダー」「トロール」「ジュークジョイント」「とき」「一期一会」「サシエ」「MARU」「ふらっと」に置いています。

『未来の川へ・北川復元プラン』北川復元プランのパイロットケースとして、北山公園周辺の北川が変わりつつあります。21世紀の未来の川の姿を探る一冊。頒価1000円 郵送料390円